Conversatorio

Dossier revista Perspectiva No. 20 – Política exterior latinoamericana en el actual (des) orden mundial

El pasado miércoles 1 de julio, se llevó a cabo en el Instituto de Ciencia Política (ICP), un conversatorio en el que se discutieron los temas analizados en la última edición de la revista Perspectiva titulada "Política exterior latinoamericana en el actual (des) orden mundial".

Con el interés de profundizar el tema, el ICP invitó a tres ponentes: Luis Carlos Villegas, presidente de la Andi; Mario Galofre Cano, ex embajador de Colombia en Brasil, y Ricardo Santamaría, ex embajador de Colombia en Cuba, los cales contaron sus respectivas experiencias como embajadores y analizaron el rol actual de Colombia frente al mundo y sus relaciones con Estados Unidos y América Latina.

Ricardo Santamaría, centró su posición en que América Latina no existe políticamente y que por lo tanto hay una ausencia en el contexto internacional. Agregó que los intereses de la política exterior Colombiana con Estados Unidos, los cuales se concentran en narcotráfico, democracia y seguridad, no han cambiado en los últimos años. Por último, anotó que Cuba se encuentra estancada —a pesar de ser el único país del tercer mundo con un producto de tecnología de primera generación, la biotecnología, y de tener una población con un alto nivel de educación—debido al bloqueo que no permite la entrada de crédito ni de inversión extranjera y que por lo tanto la política exterior cubana está dedicada exclusivamente a levantar dicho bloqueo.

Por su parte, Mario Galofre anotó que el papel que desarrolla Brasil en el contexto internacional es cada vez más importante. Resaltó que el presidente Lula ha enfocado su política exterior hacia la integración económica, lo cual justifica la búsqueda de nuevos mercados y asociaciones con otros países diferentes a Estados Unidos, como los países árabes y China. Señaló así mismo, que la política expansionista de Brasil ha sido muy exitosa, lo cual se refleja en el aumento de las exportaciones a China, sobrepasando incluso a las de Estados Unidos, situación que ofrece garantías al sector privado y aumenta la inversión extranjera.

Finalmente, Luis Carlos Villegas, argumentó que la geopolítica en los países desarrollados dejó de existir con la globalización y que actualmente la capacidad de integración económica es más importante que el régimen político. Agregó, por otra parte, que debido a que en la región aun existen conflictos geopolíticos, los países están enfocados en la defensa, fortaleciendo sus fuerzas armadas. Complementó diciendo que en América Latina no existe un acuerdo de lo que es la democracia, ni la economía, ni hay instituciones que fortalezcan la cohesión regional, lo que lleva a que los acuerdos comerciales entre países de la región sean difíciles. Anotó también que el caudillismo es una característica común de todos los países de América Latina, pues las constituciones son vistas de manera efímera, valen poco y por lo tanto son vulnerables a ser modificadas cuando las personas lo consideren imprescindible. Por último, indicó que existe incertidumbre de las promesas del gobierno de Estados Unidos con América Latina y que tiene muchos problemas que solucionar al mismo tiempo como el tema de la seguridad nacional con

México, el narcotráfico y los acuerdos comerciales, pero que debido a la inestabilidad política y económica de la región, será difícil puntualizar una intención de compromiso.

Terminado el conversatorio, los asistentes junto con los ponentes iniciaron una discusión centrada en la integración latinoamericana, en la necesidad de enfocar la política en función de la gente, en su calidad de vida, en los negocios y no sobre la base de discursos políticos. Hablaron también sobre que la relación de Estados Unidos con Colombia es la relación de la guerra fría (los buenos y los malos), que no se ha borrado de la cultura política el enfrentamiento de los discursos políticos, sin percatar la existencia de un mercado global. Debatieron sobre la necesidad de pensar la diplomacia y las relaciones internacionales sobre la base del futuro y del desarrollo, y que en ese sentido, el líder es Brasil ya que la expansión de su mercado y la unión al mundo, le ha permitido mejorar la calidad de su infraestructura y de vida de sus ciudadanos. Anotaron así mismo que Colombia debe ser más dinámica y aprovechar los acercamientos políticos con Brasil, para generar relaciones económicas y diversificar los mercados, ya que es a través de Brasil que Colombia puede lograr un puesto respetable en la geopolítica regional y un potencial en la cooperación privada a través de los gremios.

Entre los invitados se encontraron el senador y precandidato a la presidencia, Héctor Heli Rojas; el precandidato Alfonso López Caballero; la presidente de Proexport, Maria Elvira Pombo; el director de la CAF, Víctor Traverso; Juan Sebastian Betancourt, director ejecutivo de Proantioquia; Maria Clara Isaza, directora de la academia diplomática San Carlos; Julio Gomes Do Santos, exembajador de Brasil en Colombia, y delegados de las embajadas de Indonesia, Irán y España, entre otros.